

## ALDEA GLOBAL

www.nacion.com/aldeaglobal  
Alejandra Vargas M., Editora  
alevargas@nacion.com

## DESNUTRICIÓN EN CENTROAMÉRICA

El 26,08% de los centroamericanos en pobreza padece desnutrición, según la FAO



→ Informe Brecha de Género del Foro Económico Mundial 2010

## Ticas tienen más educación que ticos, pero menos oportunidades

Estudio destaca logros nacionales en salud, educación y participación política

Mujeres afrontan mayor desigualdad en oportunidades laborales y salarios



Olga Benavides (izq.) y Shirley Delgado tienen una empresa de confección de vitrales. Ellas dicen que el ser mujer no limita las oportunidades laborales, pero que es más fácil para los hombres surgir en este campo. MARVIN CARAVACA

Irene Rodríguez S.  
irodriguez@nacion.com

Las mujeres costarricenses tienen mejor preparación educativa que muchos hombres: por cada varón tico con formación universitaria hay 1,26 mujeres. No obstante, el nivel educativo no se traduce en mejores oportunidades laborales y salariales para ellas.

Así lo destaca el Índice de Brecha de Género del Foro Económico Mundial publicado este mes.

Con base en datos proporcionados por cada país, la investigación mide variables como participación económica y política, oportunidades laborales y salariales, el nivel educativo e indicadores de salud.

A partir de ello, el estudio establece cuáles países tienen menores brechas de género y en cuáles se dan más luchas por solucionar la situación.

Según el reporte, de 134 países analizados, Costa Rica se ubica en el puesto número 28, un lugar más abajo que el año pasado.

Los primeros lugares en equidad de género los ostentan los países nórdicos. Islandia, Noruega, Finlandia y Suecia tienen los primeros cuatro puestos.

En América Latina y el Caribe, Costa Rica ocupa el tercer puesto en el ranking, luego de Trinidad y Tobago (puesto 21) y Cuba (24).

En Centroamérica, Costa Rica tiene el primer lugar, seguida de Nicaragua (lugar 30) y Panamá (39).

**Pros y contra.** Según el documento, las ticas destacan porque hay 100% de cobertura en educación y acceso a servicios de salud. Además, su esperanza de vida es de 76 años.

Sobresale también que en el país por cada hombre en un puesto público hay 0,44 mujeres. Este dato ubica a Costa Rica en el undécimo lugar de países con más mujeres en el parlamento, y el duodécimo con más mujeres como ministras.

No obstante, al hablar de oportunidades laborales y salariales, la brecha se ensancha. Por ejemplo, por un mismo trabajo, las mujeres reciben el 66% del pago que recibe un hombre. Esto nos coloca en el puesto 72 en igualdad laboral.

“La diferencia en la distribución de recursos y la remuneración entre hombres y mujeres es preocupante. Pese al esfuerzo que hacen las mujeres por prepararse, la sociedad no se los devuelve. Tiene que haber mayor pobreza en las mujeres que en los hombres y eso va en detrimento de su calidad de vida”, dijo la socióloga costarricense Montserrat Sagot, quien no participó de la elaboración del índice.

“El que tengamos una presidenta y varias ministras le cambia el rostro a la política, no el fondo. Por más mujeres en puestos de decisión, los proyectos de ley y normativas para protegerla a la mujer son cada vez menos. También hay estadísticas altas de mujeres agredidas”, agregó.

Empresarias costarricenses dicen que la voluntad de ellas mis-

mas hace que la brecha sea menor.

“Es cierto que para la mujer es más complicado, porque tiene que compartir los roles de la casa y de la empresa. Somos amas de casa, madres y empresarias, pero en capacidades somos iguales que el hombre y hasta nos puede ir mejor”, aseguró Olga Benavides, quien tiene su empresa de confección de vitrales.

El Índice de Brecha de Género señala que el mundo ha hecho esfuerzos por cerrar la brecha entre hombres y mujeres, pero aún hay pendientes.

“Las brechas entre hombres y mujeres se están cerrando en salud y educación. Las de salud se cerraron en un 96% y las de educación en un 93%, pero las de economía y participación se han estrechado en solo un 60%”, aseveró Laura Tyson, autora del reporte. ■

## Mujeres ticas se casan en promedio a los 24 años

Irene Rodríguez S.  
irodriguez@nacion.com

Las mujeres ticas se casan en promedio a los 24 años, revela el Índice de Brecha de Género del Foro Económico Mundial.

Esta es una edad temprana si se compara con el momento en que contraen matrimonio las mujeres en países ubicados en los primeros lugares, como Islandia

(28 años), Noruega (32), Finlandia (30) y Suecia (32); pero, es edad “avanzada” en comparación con Yemen (22 años), Chad o Mali (18).

La socióloga Montserrat Sagot explica que no es de sorprenderse la edad a las que las ticas se casan.

“Las mujeres urbanas tienden a retrasar el matrimonio, incluso después de los 30 años. Sin embargo, en zonas rurales es muy común

ver a mujeres casadas antes de cumplir los 20 años. Esto hace que se baje el promedio de edad”.

“En los países más desarrollados hay más mujeres con otras prioridades y por eso se casan más tarde”, agregó.

**Sobre maternidad.** El informe señala que nuestro país tiene estadísticas sobresalientes en maternidad. Por ejemplo, el 94% de los partos son atendidos por profesionales de salud y se paga la totalidad del salario durante la licencia de maternidad, de cuatro meses.

Destaca también una cifra que

pareciera contradecir los datos de la Caja Costarricense de Seguro Social (CCSS): mientras el reporte dice que las madres adolescentes en el país representan el 6,3% de los embarazos, la CCSS asegura que son el 20%, lo que equivale a 14.000 madres adolescentes por año.

“Poco menos de la mitad de estas muchachas sí quieren tener a su hijo y lo planearon desde un principio. Se trata, principalmente, de jóvenes sin posibilidades de estudio o de trabajo inmediato. Ellas ven en un hijo un proyecto de vida”, dijo el psiquiatra Marcos Díaz, asesor en salud adolescente de la CCSS. ■

FORO ECONÓMICO MUNDIAL  
Equidad de género

Los países nórdicos son los mejor posicionados; los africanos y asiáticos tienen mayor brecha.

